



女性落語家六華亭遊花、芥川賞作家若竹千佐子。ともに岩手県の遠野出身。岩手の南東部に位置する遠野は、方言で語られる民話の里としてよく知られている。昨年、六華亭遊花の話を聴く機会があつた。民話を落語に換え語て見せ笑いが止まらなかつた。同じころ、浅田次郎『母の待つ里』を読んだ。作中に岩手の片田舎で、母の語る民話を聴きながら静かに夜を過ごす場面が出てくるが、懐かしさがこみ上げ郷愁を誘う。著者は親しんできた柳田国男『遠野物語』への敬意を込めたという。

かたや若竹千佐子は『おらおらでひとりいぐも』で、主人公の独白を方言で書いている。本作がドイツ東部の方言を織り込み、ドイツ語に翻訳されたという。150年前、言葉の標準化を図るために

女性落語家六華亭遊花、芥川賞作家若竹千佐子。ともに岩手県の遠野出身。岩手の南東部に位置する遠野は、方言で語られる民話の里としてよく知られている。昨年、六華亭遊花の話を聴く機会があつた。民話を落語に換え語て見せ笑いが止まらなかつた。同じころ、浅田次郎『母の待つ里』を読んだ。作中に岩手の片田舎で、母の語る民話を聴きながら静かに夜を過ごす場面が出てくるが、懐かしさがこみ上げ郷愁を誘う。著者は親しんできた柳田国男『遠野物語』への敬意を込めたという。

かたや若竹千佐子は『おらおらでひとりいぐも』で、主人公の独白を方言で書いている。本作がドイツ東部の方言を織り込み、ドイツ語に翻訳されたという。150年前、言葉の標準化を図るために

女性落語家六華亭遊花、芥川賞作家若竹千佐子。ともに岩手県の遠野出身。岩手の南東部に位置する遠野は、方言で語られる民話の里としてよく知られている。昨年、六華亭遊花の話を聴く機会があつた。民話を落語に換え語て見せ笑いが止まらなかつた。同じころ、浅田次郎『母の待つ里』を読んだ。作中に岩手の片田舎で、母の語る民話を聴きながら静かに夜を過ごす場面が出てくるが、懐かしさがこみ上げ郷愁を誘う。著者は親しんできた柳田国男『遠野物語』への敬意を込めたという。

かたや若竹千佐子は『おらおらでひとりいぐも』で、主人公の独白を方言で書

各地の民話を集め『グリム童話』を編集したドイツ。ドイツにはごく自然にいろいろな言語を混ぜて喋っている人がたくさんいると言ふが方言を見直そうとする時代の雰囲気が漂っているのだろうか:どこか日本と響きあうものを感じるのだが。

標準語が定まつていない明治の初めころの日本にはこんな話がある。遠野出身の男が会津出身の男に脅され、金を巻き上げられそうになっている。が、遠野の男には「アンマリヒヨンタな訛りで、オレア「ウンツカモワガネ」と脅されていることが皆目判らない。井上ひさしの『國語元年』に出てくる一コマだ。標準語では紡ぎ出せない面白おかしさがあり、落語のネタになりそうだ。

もがすあつたすもな遠野のおどごがなア会津のおどごにジエネコヨコシエ!とオドされだんだけんとも……どんどうはれ(其田敏美)

＊「仙台の地図の上で文学散歩しよう」に参加して、子供のころを思い出した。その頃は宮町の東側に住んでいた。藤村が仙台にいた頃は小田原遊郭と言われていた辺りだ。以前「じんけんほん」を「いしけんぎ」と言っていたことを思い出した。

もしかすると「いしけんぎ」は遊郭言葉と関係があるのかしら。藤村とジャンケンが地図の上で鉢合わせした。(N)

＊朝井まで「ボタニカル」を読んだ。読書仲間から回ってきたものだ。植物学者の牧野富太郎博士の生涯は稀有に受け止めた。すごい人とは思いながらまさか朝ドラになるとは。十数年前高知の観光バスに乗つて牧野植物園を見た。あまり植物のことはわからないままにスルーしてしまつたのが仙台スエコザサだけは記憶に残つている。(ほんちゃん)

止めた。すごい人とは思いながらまさか朝ドラになるとは。十数年前高知の観光バスに乗つて牧野植物園を見た。あまり植物のことはわからないままにスルーしてしまつたのが仙台スエコザサだけは記憶に残つている。(ほんちゃん)

## 【文友の部屋】の原稿募集

# 文学の杜 仙台文学館 友の会会報 第72号

令和5年7月20日発行

仙台文学館友の会(仙台文学館内)  
〒984-109-02  
仙台市青葉区北根2丁目7の1  
電話 022(271)3020  
仙台文学館のホームページ  
<https://www.sendai-lit.jp/>

## 2023年度スタート

### 新型コロナ禍後に向けて

役員とサポーターが紹介された。その他では、出席者から新しい活動について

仙台文学館友の会の2023年度総会はゴールデンウイークの5月3日に文学館講習室で開かれた。初めに渡辺祥子会長から、新型コロナ禍後の新しい活動に期待しているという挨拶があった。その後事務局の伊藤美菜子さんが司会、渡辺会長が議長に就いて議事が始まった。

議案の討議では2022年度の事業報告と収支決算、監査報告を承認、2023年度事業予定案、予算案についても、原案通り出席者全員の挙手で可決され、

員の高齢化に沿う行事の提案や意見を募つていただき、渡辺会長と事務局が応答した。また、読書会担当から隔月で開いている例会への気軽な参加呼びかけが、会報編集委員から会員のコーナーの原稿募集の声かけがあつた。参加者は12名だった。

なお、役員、サポートは次の方々。

▽会長 渡辺祥子 ▽副会長 寺嶋信子、長沼和子 ▽サポート 池田ミチ、尾形光子、加藤裕子、佐藤満子、佐野のぶ

▽幹事 一文字ひろみ ▽監事 近田裕子、長沼和子 ▽サポート 池田ミチ、尾形光子、加藤裕子、佐藤満子、佐野のぶ

▽事務局 伊藤美菜子

総会終了後、特別展「ピエゾグラフでたどるいわさきちひろの世界」について学芸員による解説講座があつた。ピエゾグラフの意味から始まつた解説は興味深く、淡いヘルヘン調の幸福な絵本画家と思つた、いわさきちひろの別な姿が浮かび上がり、作品世界を見直さなければと思った。

## 心の枠を外して

会長 渡辺 祥子

コロナ禍の影響を受け、友の会活動も、中止、自粛など様々な制限下に身を置くこととなつたこれまでの3年間。重く息苦しい期間ではありました。新年度はようやく光が見えてきた中での総会の開催が叶い、嬉しく思つております。

この数年友の会としては、「不自由な中でもこれが出来るよね」、「不自由だからこそ見えてきたものがあるよね」など、当たり前の中についた大切なものの再確認を、文学や文学館を通して行い、発信して参りました。

これからは、これらの貴重な気付きを大切に携えつつ、しかしその一方で、知らず知らずのうちに枠を設けていた心を解放していきたいと思います。とはいっても、できる限りはあります。しかしそれを先立たせずに、自由な発想を、文学や文学館を通して行い、発信して参りました。

「小さなつましいマッチ箱それ体は火事の恐ろしさを表現していなさい。(略)それを知るには想像力を使いわなくてはならない」(池澤夏樹)たの想像力。誰もが自由にはたらかせることが出来、制約の無いものである。街中なのに人に出会うことはなく、少し秘密めく気持を愉しみながらいつも遠回りをしてここに来る。(佐)

## 文友一滴

「小さなつましいマッチ箱それ体は火事の恐ろしさを表現していなさい。(略)それを知るには想像力を使いわなくてはならない」(池澤夏樹)たの想像力。誰もが自由にはたらかせることが出来、制約の無いものである。街中なのに人に出会うことはなく、少し秘密めく気持を愉しみながらいつも遠回りをしてここに来る。(佐)

作家は、作品が完成して自分の手から離れたたら、それはもう相手のものだと言う。何をどのように解釈するかは受け手に委ねられる。読んだり見たりと、どこまで翔ぼうと、百人百様まったく自由。だからこそ愉しめる。

▽図書館へ行く時に通る好きな場所がある。大手建設会社のビルが建つ一角。ここで文庫の棚を探すのに右往左往した。どのコーナーにも本を手に取る人がいるんだなと、初めての街の大きさを感じた。書店横のカフェで足を休める。大人の旅の贅沢な時間の過ごし方、非日常で回った。仙台は活氣づいている。(二)

▽今年は春が早かつたから花の開花時も早いが、概して花の寿命が短いと感じる。でも、図書館の本を煮物をしながら手にするのははばかられる。そういうわけで文庫化を待つことになる。

携帯をマナーモードにしてバックの底に、少し厚めの一冊のカバーをはずしてその上に入れる。文学館に着いたら「ひざしの杜」で早めのランチを注文し、本を開く。読み始めるまで、読みながらランチを楽しむ。お行儀が悪いかもしれないが、見えられない至福の時間だ。「家では読まないの」と聞かれたら「もちろん読むよ」と答える。でも家にいると小さな邪魔が度々入る。だから、ちょっと高めなチョコレートやケーキの代わりに、自分へのご褒美に文学館で本を読む。食後は情報コーナーのカウンター席に移動する。正面から差し込む陽射しが、左の台原の西の端にかかる頃、本を閉じる。閉じようとする。この章が終わるまでも、後もう少しと思いながら。

(和)

▽旅先で書店に立ち寄つた。大型書店の中では文庫の棚を探すのに右往左往した。どのコーナーにも本を手に取る人がいるんだなと、初めての街の大きさを感じた。こんなところでも人口の比較がでてきた。こんなところでも人口の比較ができるんだなと、初めての街の大きさを感じた。書店横のカフェで足を休める。大人の旅の贅沢な時間の過ごし方、非日常で回つた。仙台は活氣づいている。(二)

▽今年は春が早かつたから花の開花時も早いが、概して花の寿命が短いと感じる。でも、図書館の本を煮物をしながら手にするのははばかられる。そういうわけで文庫化を待つことになる。

携帯をマナーモードにしてバックの底に、少し厚めの一冊のカバーをはずしてその上に入れる。文学館に着いたら「ひざしの杜」で早めのランチを注文し、本を開く。読み始めるまで、読みながらランチを楽しむ。お行儀が悪いかもしれないが、見えられない至福の時間だ。「家では読まないの」と聞かれたら「もちろん読むよ」と答える。でも家にいると小さな邪魔が度々入る。だから、ちょっと高めなチョコレートやケーキの代わりに、自分へのご褒美に文学館で本を読む。食後は情報コーナーのカウンター席に移動する。正面から差し込む陽射しが、左の台原の西の端にかかる頃、本を閉じる。閉じようとする。この章が終わるまで、後もう少しと思いながら。

(和)

▽旅先で書店に立ち寄つた。大型書店の中では文庫の棚を探すのに右往左往した。どのコーナーにも本を手に取る人がいるんだなと、初めての街の大きさを感じた。書店横のカフェで足を休める。大人の旅の贅沢な時間の過ごし方、非日常で回つた。仙台は活氣づいている。(二)

▽今年は春が早かつたから花の開花時も早いが、概して花の寿命が短いと感じる。でも、図書館の本を煮物をしながら手にするのははばかられる。そういうわけで文庫化を待つことになる。

携帯をマナーモードにしてバックの底に、少し厚めの一冊のカバーをはずしてその上に入れる。文学館に着いたら「ひざしの杜」

